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武汉晚报讯（记者刘海锋 通讯员武铁轩）7月10
日上午 11 时 46 分，满载 55 个集装箱大柜货物的
X8017全程时刻表中欧班列（武汉—德国杜伊斯堡）
从吴家山车站缓缓驶出。该趟列车是今年以来全国
累计开行的第10000列中欧班列。今年以来，从武汉
开出的中欧班列达到每周7列。1至6月，中欧班列
（武汉）累计开行331列，其中发出206列，发运量同比
增六成。截至目前，中欧班列全国累计发送货物108.3
万标箱，同比增长11%，破万列时间较去年提前19天，
呈现量质齐升的良好态势。

10日一大早，中欧班列（武汉）机车乘务员王健平
提前赶到位于东西湖的中铁联集武汉中心站。他将
作为今年全国第10000列中欧班列第一棒司机，将满
载服装、医用物资和电子产品的X8017次列车开往吴
家山火车站。

“非常荣幸，也非常激动。”入职中欧班列机车乘务员
三年来，王健平见证了中欧班列（武汉）发运量的快速增
长。他说：“现在经常临时增加班列，最多时一天增加3
到5列，工作量比过去会大一些。”

据悉，武汉至杜伊斯堡中欧班列从吴家山开出至
阿拉山口站出境后，将先后途经哈萨克斯坦、俄罗斯、
白俄罗斯、波兰、德国等5个国家，全程约12000公
里。来自武汉的汽车零部件、电子元器件、光纤以及
轻纺织品通过这条亚欧大动脉源源不断运往德国。

欧洲的整车、食品、化妆品、服装和电子产品等则通过
武汉进入中国的千家万户。

今年上半年，中欧班列（武汉）首次开行至德国杜
伊斯堡全程时刻表班列，固定车次、线路、班期及运行
时间，对换装、交接等作业关键环节再次优化，单程运
输时间缩短到13天，比普通班列运输时间压缩30%。

运输货品结构也在不断优化。上半年，武汉首次
开行至乌兹别克斯坦塔什干光伏专列，运输商品从服
装、家具、家电等“老三样”拓展到新能源汽车、锂电
池、光伏产品等“新三样”。

线路方面，继至明斯克、若季诺线路开通后，中欧
班列（武汉）又增加了至沙巴内方向的第三条直达白俄
罗斯线路。

武汉铁路物流中心舵落口营业部副经理付渊透
露，中欧班列发运量逐年增加，离不开其运输成本低、
运输时效快、流程环节简化等优势，如今来自湖北省
内的日用品、土特产和光伏产品与来自广州等地的玩
具、服装等物品都通过中欧班列（武汉）发往中亚和欧
洲。

截至今年6月30日，中欧班列（武汉）已有53条
跨境运输线路，形成“七龙出关”（阿拉山口、霍尔果
斯、二连浩特、满洲里、凭祥、磨憨、绥芬河）格局，线路
辐射欧亚大陆40个国家116个城市，货物发运量保持
稳定增长态势。

今年全国第10000列中欧班列鸣笛发车。
记者刘海锋 摄

今年全国第10000列中欧班列在汉发车
中欧班列（武汉）上半年发运量同比增六成

武汉晚报讯（记者张衡 实习生黄晨曦）7月 11
日，武汉航空新材料产业发展研究院成功揭牌成立。
作为筹备牵头人，中国工程院院士、C919飞机总设计
师吴光辉对这个研究院的未来满怀期待：“我们不仅
希望将其打造成为国家实验室，还希望借此打通武汉
材料企业参与大飞机生产的‘最后一公里’。”

武汉航空新材料产业发展研究院由蔡甸区、大飞
机新材料国家实验室联盟理事会、武汉理工大学等共
同打造。

今年3月，吴光辉院士在汉接受记者专访时曾表
示，希望在武汉搭建一个平台，联合武汉的高校和科
教优势以及供应商，为大飞机的产业链、供应链和自
主建设提供平台，同时也为低空经济的发展提供产业
链、供应链方面的产品和人才。

航空新材料研究院位于蔡甸区文岭生活城德国

小镇核心地块，以航空新材料研究、企业导入和产业
化推广应用为核心，旨在构建湖北航空产业平台、建
立航空新材料产业创新链、培育领域人才团队、打造
新材料应用示范基地、引进产业链企业落户、孵化行
业优质企业。

去年5月28日，全球首架国产大飞机C919执飞
的东航MU9191航班，由上海飞抵北京。如今，C919
已交付6架，正执飞5个城市航班。

“未来不仅将生产C919缩短型机型，还有C929
机型。”吴光辉说，飞机产能扩大，航空材料的需求也
会随之增加，“研究院的成立恰逢其时。”

目前C919型号飞机整体国产率相对较高，但中
国商飞公司对合作供应商有一套非常严苛的标准，供
应商研发过程、每个实验的验证环节都有严格的考
核。吴光辉说，“我曾粗略做过统计，一家企业想要成

为C919的合作供应商，至少要向中国商飞公司出具
50多份文件。”他举例，如武汉理工大学成功研发的光
纤复合材料，目前已进入中国商飞公司进行健康监测
研究。当它成为产品时，研究院可对相关生产企业或
实验室进行指导，打通科技成果转化链条，进入中国
商飞公司的供应体系。

航空新材料研究院也将助推武汉低空经济加速
“起飞”。吴光辉说，低空经济与大飞机产业相辅相
成。大飞机产业的发展可引领低空经济产业新材料
的应用，同时低空经济产业的发展又能为大飞机产业
提供广泛的基础。

航空新材料研究院的筹建，是武汉市发力未来
新材料等13个细分领域绘制“未来产业地图”的缩
影。如航空新材料研究院此番选择落户蔡甸，是基
于近年来蔡甸区集中攻坚高分子新材料、先进金属
新材料、新能源新材料、航空新材料四大重点领域，
已集聚规上企业百余家，华彩光电、沃尔核材、汇力、
隆达、辉之光等链主企业相继投产达效，产值突破
200亿元。

当天，恒畅材料技术公司等8个新材料项目与蔡
甸集中签约。

武汉成立航空新材料产业发展研究院

打通企业参与大飞机生产“最后一公里”

近日，武汉市道德模范、中欣建设集团董事长喻
友旺带着30万元现金来到武汉交通职业学院，现场资
助了该校100名困境大学生。

今年是他助学的第32年，武汉交通职业学院是今
年助学的首站，接下来他将像往常一样，带着儿子喻
星一起到山区县市、到武汉地区高校，继续他的捐资
助学之旅。从以前每年几十万元、上百万元到现在每
年二三百万元，喻友旺已坚持助学30多年，捐款7000
多万元，为1.8万名家庭困难大学生解燃眉之急。

喻友旺捐资助学有一个特点：每一次，他都是带
着现金现场发放，一个信封一个信封亲手递到孩子们
手中。之所以这样，他说，他喜欢这样的“一面之缘”，
他要跟每个受资助的孩子见面，而且要分享自己的经
历，也是自己的初心。

喻友旺记得，自己读高二那年，学校让交5毛钱资
料费，可家里拿不出来。母亲出门也没借到，无奈而
尴尬，她的眼神中透着绝望和无助。那时的喻友旺暗

自发誓，这辈子不会为自己一个人活着。当有能力的
时候，一定要力所能及地帮助那些需要帮助的人，“要
让母亲那种绝望眼神少些、再少些”。

有几年公司面临回款压力，他就借款百万元去送
学费。有人说他“有点苕”，劝他“少捐点”，但他却不
为所动。

每次捐助之后，喻友旺便与学生们分享成长经
历、畅谈人生感悟：困难曲折是一种财富；一定要坚信
彩虹必在风雨后；要始终怀着一颗感恩的心，有能力
时去帮助他人；一个美好的社会应充满爱的旋律。

喻友旺一直有个理念，人在困难的时候获得帮
助，就一定会感受到人间的美好、社会的温暖。他说，
因为起步线不一样，从困难家庭走出来的孩子面临着
更多压力和挫折。“我希望，我的人生感悟对他们成长
之路多多少少有帮助。”

纵然是“一面之缘”，他还是坦诚地向大家公布自
己的手机号，“有困难随时跟我联系”。 喻敏

武汉市道德模范喻友旺（左一）来到武汉交通职
业学院，资助该校困境大学生。 揭兴旺 摄

坚持助学32年

喻友旺每次捐助现场分享初心


